

財團法人日本勞働科學研究所の「事變下の農村流出人口に關する調査」

此問題は日本本邦の農村研究の最も重要な問題である。この問題は、事実上、農村の流出人口に関する調査を企て、同研究所の内海義夫氏の手により昭和十四年七月神奈川県中郡成瀬村に就いて之を行つた。

都市へ或は工業へ商業へ流出する人口の數は相當量に達してゐる。この流出人口によつて、生産力の擴充と、膨脹する工業都市の人口が支へられてゆくのであるが、流出人口の性質如何については、十分にこれを見極め、以て農業生産力を確保し、兼ねて工業労働力の新らしき編成を期しなくてはならないのである。

族員の流出密度は、小作農において大きく自作農において小さく、耕作面積の小なるものに大きく、その大なるものに小さい、といふ一般法則と大體において一致してゐる。

族員の流出密度は、小作農において大きく自作農において小さく、耕作面積の小なるものに大きく、その大なるものに小さい、といふ一般法則と大體において一致してゐる。

戸主との續柄について見れば不在家族員が自ら戸主であるかまたはその長男である場合は、男子總數の一%にある。

不在家族員の教育程度は、男子は高小卒が多く女子は尋小卒が多い。性による教育程度の差はかなり甚しく、且階級による差も明瞭である。

不在家族員の流出當時の年齢は男女ともに一五—六才を最高としてその前後に分布してゐる。

不在家族員の行先及び職業をみると、男子は職工及び商店が同數にして最も多く、これらは大部分が東京市及び縣内各市に出てゐる。女子は女中になるものが壓倒的に多く、これもその大部分は都市に集つてゐる。これらの主要職業は自作からも小作からも多く集つてゐるがそれ以外の職業にあつては、例へば男子に於ける作男、人夫、職人、女子における作女、子守等の下級職業には小作農の子女が多く、サラリーマン的職業は自作農及び非農家の子弟に多い。

財團法人日本労働科學研究所

昭和十五年度研究項目

財團法人日本労働科學研究所に於ては昭和十五年二月所員會議に於て本年度研究項目を左の如く決定した。

昭和十五年度研究項目

- 一、體力問題
 - (訓練、體力評價、文化的評價)
- 二、労働生理
 - 1 基礎新陳代謝
 - 2 勞働時間問題
 - 3 血液ガス
 - 4 肺胞氣量に搏出量
- 三、感覚生理
- 四、労働生理
- 五、産業心理
 - 1 技能の要因に關する分析的研究
 - 2 技能習熟の能力並に過程に關する研究
 - 3 習熟に於ける活機能の變容過程の追及(實驗至)
 - 4 技能に於ける性格の意義及検査方法の研究
- 六、體質及性格
 - 1 性格異常者の體質的特徴
 - 2 性格形成及再形成に關する研究
- 七、作業心理、災害
 - 1 作業と感覺の問題即ち作業に必要なる知覺を心理學的に研究する
- 八、作業と音響
 - 1 雜音を聞きわける耳の訓練について
- 九、環境
 - 1 輻射熱の人體機能に及ぼす影響
 - 2 氣候と人體機能との關係
 - 3 有害ガス分析標準法の確立
 - 4 物理的條件を利用する瓦斯分析器の組立並にその性能試験
- 十、労働者の住宅及工場建築
 - 1 煙箱法による工場形態と換氣方法に關する模型實驗
 - 2 水槽による外氣流が工場形態により室内氣流に及ぼす影響についての二次元的模型實驗
 - 3 Cover を設置せる Rayon or Staple Fiber 紡絲機の Suction 狀況と Cover 内部に於ける氣流狀況についての Full Size の模型實驗
 - 4 以上諸實驗に關する物理的基礎實驗
- 十一、職業病
 - 1 有害物質による健康障礙の實驗的研究
 - (一) デニトロクロールベンツオルに關して
 - イ、皮膚吸収度(就中發汗との關係)
 - ロ、皮膚組織學的研究
 - ハ、生化學的研究
 - 2 作業研究
 - イ、造血器官の病理組織學的研究
 - ロ、脳髄の病理組織學的研究
 - ハ、メタヘモグロビンとヴィタミンC
 - 3 病理組織學的研究
 - イ、基礎になる雑音を合成して標準をきめる」と